



CARTA AL EDITOR

SASMUS: un hito en la historia de los modelos de naciones y la salud mundial

SASMUS: A milestone in the history of nation models and global health

Miguel Enrique Barroso Fontanals¹  , Ana Irene González Marrero² 

¹Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Facultad de Medicina N°1. Santiago de Cuba, Cuba.

² Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Facultad de Enfermería-Tecnología de la Salud. Santiago de Cuba, Cuba.

Citar como: Barroso Fontanals ME, González Marrero AI. SASMUS: un hito en la historia de los modelos de naciones y la salud mundial. EsTuSalud [Internet]. 2025 [citado colocar fecha del acceso];7(2025):e383. Disponible en: <https://revestusalud.sld.cu/index.php/estusalud/article/view/383>.

Recibido: 11/06/2024

Aceptado: 14/09/2024

Publicado: 06/01/2025

Excelentísimo Editor:

Los Modelos de Naciones Unidas (MUNs) surgieron hace más de 60 años en la Universidad de Harvard, Estados Unidos, específicamente en 1953; en la actualidad se realizan en más de setenta países diferentes en todos los idiomas. Los MUNs permiten a todos los participantes conocer realidades distintas a su realidad nacional, así mismo les permite contrastar problemas y soluciones posibles al mismo tiempo que posibilita encontrar nuevos caminos para resolver las coyunturas internacionales sobre la base del diálogo, el consenso y la paz ⁽¹⁾.

Un MUNs es una puesta en escena del sistema de Naciones Unidas, en el cual estudiantes encarnan el rol de diplomáticos representantes de diversos Estados y organizaciones. En él, cada delegación deberá defender la posición oficial del Estado u organización que representa, y poner esa postura en acción al momento de posicionarse y contribuir a propuestas que tiendan a resolver problemas globalmente relevantes ⁽²⁾.

Las simulaciones de juego de rol hacen que los participantes se pongan en el lugar de otros y tengan una visión más amplia sobre las situaciones abordadas, esto hace que desarrollen empatía por perspectivas e ideas alternativas, así como puntos de vista hasta entonces desconocidos ^(1,2).



En Cuba, los MUNs han adquirido gran importancia en la formación integral de los estudiantes universitarios. Desde su introducción en la década de 1990, estas actividades han sido promovidas y apoyadas por el Ministerio de Educación Superior y las diferentes universidades del país ⁽³⁾. A pesar de ello, estos eventos han mantenido por lo general un carácter elitista, donde son muy pocos los estudiantes pertenecientes a las ciencias médicas que han tenido la oportunidad de participar.

Entre los organismos de la Organización de Naciones Unidas destaca por su solidez y experiencia en el ejercicio fáctico de la cooperación multinacional y su arraigada credibilidad en materia científica, la Organización Mundial de la Salud (OMS) especializada en gestionar políticas de prevención, promoción e intervención en salud a nivel mundial y cuyo máximo órgano de decisión es la Asamblea Mundial de la Salud ⁽⁴⁾.

A nivel mundial no se han encontrado referentes publicados sobre la modelación de la Asamblea Mundial de la Salud con anterioridad, por lo que Cuba y desde la Federación Estudiantil Universitaria de la Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba, específicamente, lanzó una iniciativa sin precedentes con la creación del SASMUS, Primer Modelo de la Asamblea Mundial de la Salud.

Para nadie es un secreto que el campo de la salud mundial enfrenta desafíos cada vez más complejos y urgentes. La pandemia de COVID-19 ha dejado en evidencia la necesidad de una cooperación global efectiva para abordar crisis sanitarias y promover un acceso equitativo a la atención médica. En este contexto, el surgimiento del SASMUS constituyó un paso significativo hacia la construcción de un sistema más inclusivo y colaborativo.

Al imitar el funcionamiento de este importante órgano de reunión, este modelo brindó a estudiantes y profesionales de las distintas carreras pertenecientes a las ciencias médicas una plataforma única para debatir y proponer soluciones a los desafíos que enfrenta el mundo en materia de salud; esto no solo fomenta el intercambio de ideas y conocimientos, sino que también promueve la adopción de políticas basadas en evidencia científica y enfoques multidisciplinarios. Sumado a ello, tiene el potencial de cultivar futuros líderes en el campo de la salud global ya que, al involucrar a los futuros galenos, se les ofrece la oportunidad de desarrollar habilidades de liderazgo, negociación y diplomacia, fundamentales para abordar los problemas de salud a nivel internacional.

Cabe destacar que la salud es una de las pocas esferas en que las naciones pueden trabajar conjuntamente, más allá de sus diferencias ideológicas, para encontrar soluciones comunes a problemas y tender puentes. Por ello SASMUS se trazó como un hito que no solo se centra en los aspectos médicos de la salud, sino que también aborda temas relacionados con la equidad, los derechos humanos y el acceso a servicios de calidad para todos, lo cual refleja una visión integral y progresista que busca afrontar las desigualdades existentes en el sistema de salud mundial.

Llena de entusiasmo y admiración la creación de este modelo, el cual se espera que sirva de base para la creación de muchos otros, que sigan el pensar de que hoy, y día tras día, debemos elegir la salud para la paz, y la paz para la salud.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Márquez Duarte FD. Los modelos de Naciones Unidas. MXCJ [Internet]. 2017 [citado 7 de abril de 2024];(4):193-27. Disponible en: <https://revistasinvestigacion.lasalle.mx/index.php/muxi/article/view/2350>
2. Bricchetti FM. Modelos de Naciones Unidas: una mirada a las potencialidades de la educación en Derechos Humanos como robustecedora del ejercicio de la ciudadanía. RELAPAE [Internet]. 2020 [citado 7 de abril de 2024];(12):182-93. Disponible en: <https://revistas.untref.edu.ar/index.php/relapae/article/view/426>
3. Pacios Dorado JL, Barroso Fontanals ME. Los Modelos de Naciones Unidas en las universidades cubanas, baluarte para la preparación integral. Panorama. Cuba y Salud [Internet]. 2024 [citado 26 de mayo de 2024]; 19 (1 (52)): [aprox. 1 p.]. Disponible en: <https://revpanorama.sld.cu/index.php/panorama/article/view/1639>
4. Asamblea Mundial de la Salud enfocada en pandemias y cambio climático. Prensa Latina. [Internet]. 2024 [citado 26 de mayo del 2024]. Disponible en: <https://www.prensa-latina.cu/2024/05/24/asamblea-mundial-de-salud-enfocada-en-pandemias-y-cambio-climatico/>

CONTRIBUCIÓN DE AUTORÍA

MEBF: Conceptualización, Curación de datos, Análisis formal, Investigación, Metodología, Administración del proyecto, Recursos, Validación, Redacción del borrador original y Redacción, revisión y edición.

AIGM: Conceptualización, Investigación, Redacción del borrador original y Redacción, revisión y edición.

CONFLICTOS DE INTERESES

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses.

FUENTES DE FINANCIACIÓN

No se recibió financiación externa.

